

FONDATION GENEVOISE POUR LE DÉPISTAGE DU CANCER

Rapport d'activité 2017

Avec le soutien de la République
et canton de Genève

TABLE DES MATIÈRES

INTRODUCTION	1
CONSEIL DE FONDATION ET BUREAU	2
COMITÉ SCIENTIFIQUE	3
CENTRE DE COORDINATION DU DÉPISTAGE	4
GESTION ET FONCTIONNEMENT	
A. DÉPISTAGE DU CANCER DU SEIN	5
B. PROGRAMME DE DÉPISTAGE DU CANCER COLORECTAL À GENÈVE	8
COMMUNICATION	
A. DIFFUSER LARGEMENT UNE INFORMATION DE QUALITÉ	9
B. FACILITER L'ACCÈS DE TOUTES LES FEMMES AU PROGRAMME	10
C. INFORMER LES PROFESSIONNELS DE SANTÉ	11
RAPPORT DE GESTION	
A. BILAN DE L'ANNÉE	12
B. COMPTE DE RÉSULTAT	13
C. COMMENTAIRES	14
CONCLUSIONS ET PERSPECTIVES	15

INTRODUCTION

2017 a été une année intense consacrée, d'une part, à l'évolution de notre structure en prévision du démarrage du programme de dépistage du cancer colorectal et, de l'autre, à la poursuite des activités liées au dépistage du cancer du sein.

Côté sein, le travail sur les normes de qualité s'est poursuivi, en particulier dans les domaines de la formation, de l'évaluation, de la qualité des clichés, du soutien des professionnels dans l'atteinte d'objectifs quantitatifs. La collaboration entre les cantons et au sein de Swiss Cancer Screening, la Fédération des programmes de dépistage du cancer, ont rendu cette démarche dynamique et exigeante.

Le contrat de prestations quadriennal 2017-2020 sein/côlon, présenté au Grand Conseil fin 2016, a été voté en mars 2017. En fin d'année, l'acceptation de la levée de franchise pour le dépistage du cancer colorectal dans le cadre du programme organisé du canton de Genève et le vote du budget 2018 ont assuré le contexte nécessaire au démarrage du programme côlon en septembre 2018.

Le comité de pilotage côlon a rendu le rapport de l'étude de faisabilité et mené les discussions sur les modalités de collaboration interprofessionnelle, les formations, la préparation des cahiers des charges et des outils de communication. Ce travail a été mené en collaboration avec le Département de

l'emploi, des affaires sociales et de la santé (DEAS) et le soutien de Monsieur M. Poggia, que nous remercions.

La coordination latine pour le dépistage du cancer du côlon, sous l'égide de Swiss Cancer Screening, s'est réunie à plusieurs reprises pour, dans la mesure du possible, veiller à l'harmonisation des programmes à venir et à la conduite en commun de discussions avec les assureurs.

Les actions de communication ont été axées cette année sur le dépistage du cancer du sein, l'information de la population restant prioritaire.

Les défis 2017 ont donc été relevés : identité nouvelle, statuts adaptés, disparition physique de nos archives qui sont maintenant dématérialisées, préparation de la transformation de nos locaux. 2018 sera, elle aussi, une année de challenge et de changement, nous nous y sommes préparés !

Nous remercions les membres de notre Conseil de fondation, du bureau, du tout nouveau Comité scientifique et du Comité de pilotage côlon de leur engagement. Un merci particulier à la Ligue genevoise contre le cancer et à nos donateurs, sans qui les défis à venir ne pourraient être relevés. Merci enfin à l'équipe du centre de dépistage, aux radiologues et technicien-ne-s en radiologie, ainsi qu'aux médecins qui collaborent avec la Fondation.



Anne Mahrer, Présidente



Dre Béatrice Arzel, Directrice

CONSEIL DE FONDATION ET BUREAU

La composition du Conseil de Fondation au 31 décembre 2017 était la suivante :

Membres du Conseil	Fonction	Organismes ou personnes représentés
Mme Anne Mahrer	Présidente	État de Genève
Mme Nathalie Fontanet, titulaire du brevet d'avocat	membre	État de Genève
Mme Sophie Forster Carbonnier économiste	membre	Femmes
Dr Bertrand Jacot des Combes, médecin interniste	membre	Association des médecins du canton de Genève (AMG)
Pr Pierre Chappuis médecin onco-généticien	membre	Hôpitaux universitaires de Genève
Mme Anny Papilloud Moraga, infirmière	membre	Ligue genevoise contre le cancer
Pr Idris Guessous	membre	Représentant du comité scientifique
Mme Sabina Sommaruga Phillot, pharmacienne	membre	
Madame Doris Gerber	membre	

Au cours de l'année 2017, la composition du Conseil de fondation a été modifiée, en lien avec la refonte des statuts. Présidé par Mme Anne Mahrer, le Conseil s'est réuni à quatre reprises

Le Bureau s'est pour sa part réuni 6 fois en 2017 dans une composition inchangée : Mme Mahrer, Mme Forster Carbonnier, Mme Sommaruga Phillot, Dre Arzel et M. Mühlemann.

COMITÉ SCIENTIFIQUE

Au 31 décembre 2017, la composition du Comité scientifique était la suivante :

Membres du Comité scientifique	Fonction
Dr Bertrand Jacot des Combes	Médecin spécialiste FMH en médecine interne, endocrinologie
Pr Idris Guessous	Médecin adjoint agrégé, Responsable d'unité épidémiologie populationnelle, Département Santé et Médecine communautaire, HUG
Dre Elisabetta Rapitti	Médecin, épidémiologiste, Médecin adjoint Registre genevois des tumeurs
Pre Johanna Sommer	Professeure titulaire, Responsable de l'Unité des Internistes Généralistes et Pédiatres, Département Santé et Médecine communautaire, HUG
Dr Bertrand Kiefer	Médecin, théologien, Rédacteur en chef de la Revue médicale suisse
Pr Pierre Chappuis	Médecin adjoint agrégé, responsable de l'unité d'onco-génétique, HUG
Dr Pierre Stuckelberger	Médecin spécialiste FMH en gynécologie
Dr Dominique Burgener	Médecin, spécialiste FMH en gastro-entérologie
Dr Yves Jackson	Médecin adjoint agrégé, responsable de la CAMSCO, Département Santé et Médecine communautaire, HUG

Le Comité scientifique a pour rôle de formuler des propositions et avis à caractère scientifique, médical et éthique à l'intention du Conseil de fondation, et d'analyser les objets qui émanent

de celui-ci. Le Comité scientifique a tenu une séance inaugurale en novembre. Dès 2018, il se réunira deux à trois fois par an.

CENTRE DE COORDINATION DE DÉPISTAGE

Au 31 décembre 2017, la composition de l'équipe du centre de coordination était la suivante :

Directrice	Dre Béatrice Arzel	poste à 80%
Directeur administratif	M. Laurent Mühlemann	poste à 60%
Radiologue conseil	Dr Gérard de Geer	mandat équivalent à 10%
Secrétaires	Mme Emmanuele Vuarnoz	poste à 90%
	Mme Daniela Rovasio	poste à 80%
	Mme Tiziana Martinelli	poste à 80%
	Mme Muriel Ly Cuong	poste à 60%
Commise administrative	Mme Sarrah Kacem	poste à 60%
Chargée de communication	Mme Cécile Baux Coutau	poste à 80%
Data manager	Mme Aleksandra Chervet	poste à 40%
TRM	Mme Sandrine Monney	poste à 10%

La Fondation remercie le Dr Gérard de Geer, dont les précieux conseils ont servi la Fondation pendant 4 ans. Dr de Geer restera 1^{er} et 2^{ème} lecteurs en 2018. Merci comme chaque année au Dr Constantin Sayegh de son aide bienveillante.

La Fondation remercie également Mme Tiziana Martinelli qui prendra sa retraite début 2018, après plus de 8 ans passés au sein de l'équipe.

CENTRE DE COORDINATION DE DÉPISTAGE

Les missions de la Fondation, selon les nouveaux statuts adoptés au printemps 2017, sont de :

- Promouvoir le dépistage systématique des cancers pour lesquels ce mode de prévention est validé scientifiquement.
- Coordonner ce dépistage sur mandat des autorités cantonales.

Le contrat de prestations précise, quant à lui, les engagements de la Fondation pour les quatre ans à venir :

- Fournir à la population une information adaptée, claire et équilibrée sur la prévention et le dépistage du cancer du sein et du cancer colorectal
- Garantir, à la population cible, un dépistage du cancer du sein et du cancer colorectal accessibles et de qualité.
- Travailler de manière coordonnée avec les autres acteurs cantonaux et nationaux impliqués dans la prévention du cancer, son traitement et l'accompagnement des malades.

A. DÉPISTAGE DU CANCER DU SEIN

La Fondation agréé des instituts de radiologie et des radiologues qui s'engagent à respecter les procédures ainsi que les normes de qualité du programme, en conformité avec les recommandations européennes et les exigences fédérales sur l'appareillage et la formation.

En 2017, la Fondation a collaboré avec 14 instituts de radiologie :

- Affidea, CDRC à Carouge
- Centre Imagerie Servette
- Centre du sein, Maternité – HUG
- Centre d'Imagerie Médicale de Cornavin
- CIMG - Centre d'Imagerie médicale Genève
- CIO - Centre d'Imagerie d'Onex
- Clinique Générale Beaulieu
- Clinique des Grangettes
- Hôpital de la Tour
- Imagerive
- Institut d'imagerie médicale SA
- MedImage SA
- Rive Droite SA Centre d'imagerie médicale
- Rive Gauche SA Centre d'imagerie médicale

L'objectif des cahiers des charges est de viser la meilleure qualité pour le dépistage organisé. La Fondation soutient ses partenaires dans cette démarche.

L'audit externe des appareillages et de la bonne réalisation des contrôles réguliers internes de qualité est effectué par l'Institut de radiophysique de Lausanne (IRA).

Les radiologues qui avaient à leur actif entre 700 et 999 mammographies de dépistage faites dans le cadre du programme, ont tous atteint les 1'000 mammographies exigées au niveau national ; ceci, grâce aux sets de formation mis à leur disposition via le logiciel FemDEP.

Les technicien-ne-s en radiologie doivent réaliser chacune 300 examens dont 150 dans le cadre du

programme. La grande majorité des TRM qui continueront d'être agréé-e-s ont atteint cet objectif en 2017. En cours d'année, le processus d'évaluation de la qualité des clichés selon la grille PGMI, mis en place en 2015, s'est poursuivi ; chaque technicien-ne est ainsi dorénavant évalué-e à titre individuel.

La formation continue des partenaires du dépistage fait partie de la démarche qualité. Deux séminaires de formation continue se sont tenus à l'intention des radiologues et des technicien-ne-s en radiologie, dont l'un à Prangins, conjointement avec la Fondation vaudoise pour le dépistage du cancer. Une revue des cancers d'intervalle a été faite en collaboration avec nos homologues vaudois et les 2^{èmes} lecteurs de la Fondation.

Centres de radiologie agréés	14
Radiologues agréés au 31 décembre 2017 (et actifs toute l'année)	14
Moyenne des lectures par 1er lecteur (min/max)	914 (710-2095)
Moyenne des lectures par 2ème lecteur (min/max) ¹	3150 (2662-3939)

¹dont 4 radiologues qui sont 1ers et 2èmes lecteurs

La première invitation est envoyée aux femmes dans le mois où elles fêtent leurs 50 ans. Les suivantes, tous les 23 mois après la réalisation d'une mammographie de dépistage ou, si la femme n'a pas répondu, 23 mois après l'envoi de l'invitation précédente. Les femmes sont invitées jusqu'à l'âge de 74 ans.

Pour atteindre l'ensemble des femmes domiciliées à Genève, le fichier d'adresses est mis à jour deux fois par an, en collaboration avec l'Office cantonal de la population (OCP).

Évolution de l'activité

	2017	2016	2015	2014
Nombre d'invitations envoyées	32'059	29'062	33'609	29'505
Nombre de femmes ayant fait une mammographie	12'798	11'964	12'208	9'849
Rapport nombre mammographies / nombre femmes invitées ¹	39.9%	41.6%	33.6%	33.4 %
Taux de rappel pour une procédure diagnostique	4.1%	4.9%	4.1%	5.3 %
Nombre de cancers dépistés ¹ (chez les 50-69 ans)	64 (52)	58 (47)	48 (36)	64 (51)
Taux de 3èmes lectures	6.5%	6.8%	6.5%	9.3%
Recommandation d'échographie pour seins classifiés denses	4.7 %	5.8%	5.2%	/

¹Tous âges confondus

B. MISE SUR PIED DU PROGRAMME DE DÉPISTAGE DU CANCER COLORECTAL

Au début de l'année 2017, le comité de pilotage a remis à son ministre de tutelle, M. Mauro Poggia, l'étude de faisabilité intégrant les rapports de l'enquête menée en 2016, auprès des médecins du canton et de la population genevoise. Le contrat de prestations 2017-2020 ayant été voté début 2017, le Comité de pilotage a pu se pencher sur la stratégie et les aspects pratiques de la mise sur pied du programme.

En parallèle, se sont tenues des rencontres avec les groupes de professionnels impliqués dans le dépistage, les gastro-entérologues, les médecins de famille et les pharmaciens. Les soutiens financiers obtenus de la Ligue genevoise contre le cancer et de la Fondation André & Cyprien ont permis, au printemps, le démarrage du projet de visites médicales auprès des médecins de famille, dans le but de leur présenter les modalités du dépistage à venir ; il s'étendra sur 15 mois. PharmaGenève, partenaire du projet, a invité le médecin de la Fondation à présenter les principes du programme lors de son AG 2017.

Côté pratique, les services informatiques des HUG et CDI (notre partenaire informatique) ont développé une interface qui permettra aux praticiens d'accéder, de manière sécurisée et dès le lancement du programme, à l'application web du dépistage via le portail myHUG.

Sous l'égide de Swiss Cancer Screening, les cantons romands se sont réunis à plusieurs reprises pour un développement harmonisé des programmes cantonaux, concernant tant les outils de communication, que les cahiers de charges ou encore les tarifs des prestations médicales.

COMMUNICATION

Conformément à son mandat, la Fondation a continué de mener, en 2017, une politique de communication ayant pour objectif principal d'informer la population genevoise des objectifs, modalités, avantages et inconvénients du dépistage du cancer du sein. Des efforts particuliers sont faits pour toucher les femmes de 50 à 74 ans vivant à Genève qui représentent la population cible du programme cantonal.

La Fondation et Swiss Cancer Screening souhaitent être perçues comme une source d'information de référence sur le dépistage. La Fondation s'efforce ainsi de diffuser une information éthique, soit la plus équilibrée et complète possible, pour permettre aux femmes de faire un choix éclairé.

A. DIFFUSER LARGEMENT UNE INFORMATION DE QUALITÉ

Premier outil de communication de la Fondation destiné à la population cible, le courrier d'invitation personnalisé envoyé en 2017 à 32'059 femmes a été entièrement mis à jour : lettre d'invitation ou de rappel, questionnaire de santé, brochure avec la première invitation ou dépliant avec les suivantes.

La brochure a été rééditée par La Ligue suisse contre le cancer en collaboration avec les programmes de la Fédération suisse des programmes de dépistage. Elle comporte deux pages spécifiques au programme genevois et elle est accessible sur le site internet de la Fondation. La nouvelle version du dépliant de la Fondation,

Le lancement du programme de dépistage du cancer colorectal étant prévu pour 2018, l'adoption de nouveaux statuts et le changement de nom de la Fondation ont été annoncés de façon relativement discrète début avril.

Conformément à la charte graphique créée en 2017, la nouvelle identité visuelle a été mise en place sur tous les supports de communication de la Fondation. La Fondation a par ailleurs diffusé un spot-morphing montrant la transformation du logo à ses contacts, sur les pages du site, de Facebook et de Vimeo, ainsi que sur les écrans des Transports publics genevois (TPG). Une annonce est également parue dans la lettre de l'Association des médecins genevois – AMG.

disponible sur le site en six langues, est non seulement envoyée aux femmes invitées mais encore distribuée tout au long de l'année lors d'actions de communication organisées par la Fondation ou par les associations partenaires.

Afin de faciliter la compréhension du programme, six courtes vidéos ont été produites et sont disponibles sur les pages FGDC du site, de Facebook et de Vimeo. Elles traitent de l'objectif, de la population cible et du déroulement du dépistage ainsi que des facteurs de risques non modifiables du cancer du sein, du dépistage et de la surveillance.

La Fondation a confié à Lili Sohn le dessin de sa campagne « octobre rose » 2017. Auteure de la Bd *La Guerre des Tétos* (Michel Lafon) qui raconte avec humour le cancer du sein qui l'a touchée à 29 ans, Lili Sohn met en effet depuis lors son crayon au service de l'information et de la sensibilisation à la maladie. La campagne a été diffusée sur les écrans des TPG, de plusieurs salles de cinéma genevoises, sur les pages FGDC du site et de Facebook ainsi que dans plus de vingt commerces de membres de l'association des Boulangers-Confiseurs du canton de Genève que la Fondation remercie vivement pour leur engagement à ses côtés.

Pour offrir une information sur le dépistage du cancer du sein, répondre aux questions ou aiguiller, le cas échéant, les personnes vers les services de santé ou associations de soutien pertinents, la Fondation a organisé un stand d'information d'une journée au centre commercial de M-Parc La Praille auquel se sont jointes l'English Speaking Cancer Association (ESCA) et les infirmières référentes du Centre du sein des HUG. Deux stands de dialogue ont également été tenus en partenariat avec les HUG et la Ligue genevoise contre le cancer, sur deux sites des HUG. La Fondation a enfin participé à un stand organisé par la Ligue suisse contre le cancer, chez IKEA-Vernier. Une affiche Roll-Up et des ballons roses et blancs portant la



Le dépistage du
cancer du sein
sauve des vies!

nouvelle identité de la Fondation marquaient l'emplacement des stands.

La Fondation reste à la disposition des entreprises pour informer les Genevois sur leur lieu de travail. En 2017, la Fondation et la Ligue genevoise contre le cancer ont co-organisé trois séances d'information pour parler de prévention, du dépistage des cancers et du soutien aux personnes touchées par la maladie sur trois des sites d'une grande entreprise genevoise.

B. FACILITER L'ACCÈS DE TOUTES LES FEMMES AU PROGRAMME

La précarité et le manque d'accès à l'information éloignent du système de santé. La Fondation s'attache à renforcer l'équité d'accès au programme en veillant d'abord à lever tout

obstacle financier, pour que le manque de ressources n'entraîne pas un renoncement au dépistage. Faite dans le cadre du programme, la mammographie (197,15 CHF) est prise en charge

à 90% par l'assurance maladie. En 2017, la Fondation a remboursé, sur demande, la quote-part à 132 femmes bénéficiant d'un subside pour leur assurance maladie. La Fondation a par ailleurs pris en charge le coût de 152 mammographies de femmes sans papiers et sans assurance.

La Fondation s'efforce ensuite d'aller à la rencontre des populations défavorisées ou migrantes directement ou par l'intermédiaire de personnes-relais. Sept séances information ont été organisées auprès du public féminin de l'association Camarada, chez Caritas, aux élèves des cours de français organisés à l'église de Plainpalais et au Centre islamique des Eaux-Vives ainsi qu'à celui des Acacias.

Lors des actions organisées, la Fondation a pu compter sur la présence d'«ambassadrices dans les communautés migrantes» sensibilisées au

dépistage du cancer du sein, dans le cadre d'un projet mené en partenariat avec l'Unité de santé sexuelle et planning familial des HUG, l'Entraide protestante (EPER) et la Consultation ambulatoire mobile des HUG. Les «ambassadrices» ont pour vocation de parler, dans leurs communautés, de l'existence des prestations de ces organisations partenaires. Pour la 6^{ème} année, trois ambassadrices sont intervenues auprès de 25 classes d'apprentissage du français de l'Université ouvrière de Genève (UOG), touchant ainsi 375 personnes. La préparation rigoureuse des ambassadrices, en coordination avec l'équipe pédagogique de l'UOG assure le succès et la pérennité du projet.

Les actions de la Fondation menées en faveur des populations défavorisées et migrantes sont entièrement financées par des dons privés.

C. INFORMER LES PROFESSIONNELS DE SANTÉ

Afin de préparer le lancement du programme de dépistage du cancer colorectal, la Fondation a lancé une campagne de visites aux médecins de famille pour présenter le programme, et leur dispenser les outils et informations nécessaires pour y participer dès son lancement en tant que médecin prescripteur.

Lors des visites, pendant lesquelles sont abordés les niveaux de risques du cancer colorectal, les deux méthodes validées de dépistage, leurs avantages et inconvénients respectifs et le fonctionnement du programme. Un dépliant d'information a été conçu à leur intention et leur

est remis. En partenariat avec les HUG, un accès sécurisé au logiciel de dépistage via la plateforme myHUG leur est ouvert.

Au 31 décembre la visiteuse médicale avait vu 158 médecins. Ceux-ci l'ont très généralement bien accueillie, relevant la pertinence de l'information proposée et leur souhait de participer.

Côté sein, les visites d'information continuent de se faire auprès des nouveaux médecins. L'ordonnancier a été mis à jour et également remis aux praticiens qui en font la demande.

RAPPORT DE GESTION

A. BILAN DE L'ANNÉE

Bilan au 31 décembre 2017, en francs suisses, avec comparatif 2016

	2017	2016		2017	2016
ACTIF			PASSIF		
Caisse, banque et poste	622'940	376'069	Créanciers, Radiologues	292'015	282'447
Liquidités	622'940	376'069	Autres créanciers	73'747	40'653
Débiteurs assurances	361'179	374'782	Autres dettes	365'762	323'100
Autres débiteurs	0	0	Passifs transitoires	82'000	11'016
Créances	361'179	374'782	Provision p/risques et charges	13'063	16'691
Actifs transitoires	100'263	28'957	Provision p/versement CIA	0	0
Comptes de régularisation	100'263	28'957	Comptes de régularisation	95'063	27'707
Actif circulant	1'084'382	779'808	Capitaux étrangers à		
Dépôt de garantie	12'346	12'345	court terme	460'825	350'806
Immobilisations financières	12'346	12'345	Subv. restituable 2012-2016	38'511	258'511
Installations	6'283	10'173	Subv. restituable 2017-2020	39'284	0
Machines de bureau	0	0	Capitaux étrangers à		
Matériel informatique	28'878	22'379	long terme	77'795	258'511
Mobilier	569	968	Fonds affectés	340'117	(11'176)
Immobilisations	35'729	33'520	Fonds affectés	340'117	(11'176)
corporelles			Capital de dotation	5'000	5'000
Programme informatique	0	0	Capital libre	222'531	50'190
Immobilisations	0	0	Résult. à conserver 2012-2016	0	172'340
incorporelles			Résultat à conserver 2017	26'190	0
Actif immobilisé	48'075	45'864	Capital versé et réserves	253'721	227'531
			Capital de la Fondation	253'721	227'531
TOTAL DE L'ACTIF	1'132'457	825'672	TOTAL DU PASSIF	1'132'457	825'672

B. COMPTE DE RESULTAT

Pertes et profits au 31.12.2017, en francs suisses, avec comparatifs 2016 et budget 2017

	2017	Budget	2016
Subvention de fonctionnement	1'071'867	1'071'867	1'071'867
Part de subvention non dépensée 2012-2016	220'000	220'000	0
Facturation aux assurances	2'003'527	1'956'875	1'873'950
Points médicaux et techniques 2e lectures	519'599	507'500	485'738
Dons (non attribuables à un projet)	0	0	10
Produits	3'814'993	3'756'242	3'431'565
Honoraires des radiologues	2'003'527	1'956'875	1'872'965
Honoraires radiologues 2e et 3e lectures	298'143	291'250	278'924
Charges de personnel	876'169	859'679	742'531
Communication et information	45'871	87'243	44'077
Formation des professionnels	6'973	8'000	(3'188)
Invitations et rappels	90'168	97'000	91'545
Loyers et charges locatives	62'890	62'100	59'209
Frais généraux	70'115	69'600	58'743
Frais informatiques	120'161	136'030	50'473
Honoraires professionnels et juridiques	12'170	18'500	15'876
Contrôle qualité installations radiologiques	8'540	8'500	8'000
Fédération suisse de dépistage	86'453	86'015	85'438
Evaluation	30'000	30'000	(1'601)
Assurances	8'776	9'900	8'776
Amortissements	25'118	32'000	23'726
Charges	3'745'523	3'752'692	3'335'494
Résultat de l'activité de fonctionnement	69'470	3'550	96'071
Produits financiers	1	0	1
Charges financières	(427)	(550)	(586)
Résultat financier	(426)	(550)	(585)
Produits sur exercices antérieurs	0	0	28'196
Charges sur exercice antérieur	(4'553)	0	(0)
Variation prov. pertes s/débiteurs et pertes s/déb	0	(3'000)	(3'943)
Ajustement de facturation	982	0	(2'563)
Autres résultats	(3'570)	(3'000)	21'690
Résultat avant résultat des fonds	65'474	(0)	117'176
Dotations (apport de tiers)	440'531	0	97'561
Utilisation (charges)	(89'238)	0	(190'089)
Résultat des fonds affectés	(351'293)	0	(92'528)
Attribution aux fonds affectés	351'293	0	92'528
Résultat avant thésaurisation	65'474	(0)	117'176
./. Part revenant à l'Etat	(39'284)	0	(70'306)
Résultat après thésaurisation	26'190	(0)	46'870

C. COMMENTAIRES

Dans le cadre de l'élargissement au dépistage colorectal, la fondation est devenue en février 2017 la *Fondation genevoise pour le dépistage du cancer*, et ses statuts ont été adaptés en conséquence. Ses buts sont maintenant de promouvoir le dépistage systématique des cancers pour lesquels ce mode de prévention est validé scientifiquement et de coordonner ce dépistage sur mandat des autorités cantonales. Bien entendu, la Fondation ne poursuit aucun but lucratif.

Malgré la directive transversale EGE-02-04_v4 qui permettrait à la Fondation d'avoir un contrôle restreint de ses comptes, en raison d'un subventionnement inférieur à 2 millions, la Fondation revient au contrôle ordinaire sur volonté du DEAS. Elle est donc soumise aux normes Swiss Gaap RPC, en particulier la norme

RPC 21, aux dispositions cantonales spécifiques (LGAF, LSGAF, LIAF), aux règlements et directives étatiques ainsi qu'aux statuts. Elle doit également maintenir et appliquer son système de contrôle interne.

L'exercice 2017 s'est terminé sur un résultat bénéficiaire avant thésaurisation de CHF 65'474. Le fonds attribué à l'étude de faisabilité d'un programme de dépistage du cancer colorectal a été clôturé au 31 décembre. La Fondation a pu conserver, pour l'exercice 2017, la somme de CHF 220'000 d'arriérés de thésaurisation 2012-2016 comme aide au lancement du programme de dépistage du cancer colorectal.

L'année 2017 est la première du contrat quadriennal 2017-2020 et son nouvel organe de révision est la société Wuarin & Chatton.

CONCLUSIONS ET PERSPECTIVES

Le contrat de prestations 2017-2020 ayant été voté et incluant la mise sur pied, puis la gestion du programme de dépistage du cancer colorectal par la Fondation, c'est avec beaucoup d'énergie et d'enthousiasme que le Conseil de Fondation, le Comité de pilotage et l'équipe du centre se sont attelés à la préparation de ce nouveau programme, dont le démarrage est planifié pour la mi-2018. Le projet a été mené en étroite collaboration avec Swiss Cancer Screening et les autres programmes de dépistage de Suisse romande qui envisagent également, à court ou moyen terme et sous des formes adaptées à leurs contextes cantonaux, d'offrir à leurs populations, un programme de dépistage du cancer colorectal équitable et de qualité.

L'adoption de nouveaux statuts a été l'occasion de créer un Comité scientifique qui enrichira la réflexion et l'expertise de notre Conseil de Fondation, et sera certainement moteur de nouveaux projets.

Le dépistage du cancer du sein se poursuit avec une volonté constante d'asseoir la qualité, avec le soutien des experts, engagés par notre fédération et au niveau cantonal. La préoccupation de l'équité d'accès à l'information et au dépistage, dans un contexte où le renoncement aux soins se fait toujours plus sentir, reste et restera une constante, et avec elle, la nécessité de trouver des soutiens financiers additionnels à notre subvention. Nous remercions dans ce contexte les bénévoles qui diffusent l'information sur le dépistage du cancer du sein dans les communautés défavorisées ou étrangères de Genève.

Notre gratitude va également à tous les partenaires et donateurs, qui ont contribué à notre mission et participé au développement de nos projets. L'adaptation prévue de nos locaux ne serait pas possible sans la générosité des Fondations privées qui, convaincues de l'importance du dépistage, nous ont octroyé les fonds nécessaires.